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BOLIVIA Y APRECIACIONES GUBERNAMENTALES SOBRE DROGAS

Alguna vez mencionamos, las políticas de drogas, se mueven al
calor de criterios de las autoridades, de preconceptos adquiridos,
de prácticas tradicionales, o finalmente como cita Marie Nougier,
se guía por temores, miedos o de subsumirse en lo irracional.

Las divergencias al tratar de abordar el problema de las drogas
bajo nuevos enfoques están en controversia y esto no es extraño en Bolivia.

La práctica y las experiencias nos acercan a que si entendemos o enfocamos el consumo de
drogas  como problema de  salud,  nos  impregnamos  de solidaridad  y  sentido  común,  al
brindar otro enfoque que evita la desvalorización de la persona.

“Las posiciones encontradas son en sí, una oportunidad de actuar efectivamente, las
políticas  de  drogas  basadas  en  reducción  de  daños,  despenalización  y
descriminalización son procesos irreversibles”

El solo hecho de conducirse de otra manera a la del común general, y en el entendido de
que creemos que nuestras conductas son las adecuadas, impulsamos acciones que pueden
llevar a cometer vejaciones, discriminación y abuso de derechos hacia otras personas.

Mantener  la  práctica  y  el  espíritu  de  “combate  contra  las  drogas”  puede  ser  muy  bien
intencionado, pero sus efectos han recreado infiernos dantescos, muertes al ingerir drogas
para  transporte,  mulas,  prisiones,  restricciones  que  se  difunden  y  se  experimentan
cotidianamente.

Bolivia:Autoridades de la misma cartera de Estado con dos posiciones

La participación en la reunión paralela de la ONU del Ministro de Gobierno, Carlos Romero,
rechaza  la  despenalización,  cuestiona  el  debate,  a  pesar  de  su  trayectoria  progresista,
militante de organizaciones ligadas con el  respeto, y mentor de muchos cambios en los
movimientos sociales

Buscar la eliminación del problema de drogas, en base a conductas meramente interdictivas
o duras, no priorizar e interceder a partir de la demanda, es ratificar una política que no ha
dado frutos expectantes desde hace medio siglo atrás.

No se deben olvidar los resultados de políticas duras,  la  erradicación de cultivos
forzosos,  que  llevo  a  confrontación,  muertes,  dolor  de  las  familias  bolivianas,
especialmente la de los cultivadores de coca.

Por  otro  lado  el  “Zar”  antidrogas  y  Viceministro  de  Defensa Social,  Felipe  Cáceres,  ex
cocalero y víctima de políticas radicales de gobiernos anteriores, coincidiendo con el lado
humano de estas políticas y basado en su experiencia ha intervenido en la reunión paralela
de la ONU.

Anunció que es importante  adecuarse a  la  realidad y  que se deben buscar  otros
paradigmas de acuerdo al nuevo contexto que se está imprimiendo en el mundo, en
base  a  iniciativas  y  experiencias,  reconociendo  la  responsabilidad  propia  y
compartida, destacando el respeto y vigencia de los derechos humanos.

En relación a este contexto, Informo al pleno de la reunión, los resultados del estudio de la
demanda legal de la hoja de coca, el éxito en los programas y estrategias sobre drogas que
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se están aplicando en el territorio boliviano, resalta el giro importante en la apreciación sobre
políticas de drogas.

Destacó  que  estudio  integral  sobre  la  hoja  de  coca  en  Bolivia  es  una  investigación
estrictamente técnica científica y no política.

Debemos enfatizar y resaltar estas declaraciones que nos permiten entender que las
autoridades  y  los  escenarios  pueden  allanar  el  camino  de  forma  pragmática  y
significativa.

Si pensamos que la materia prima, el  cultivador de coca y el  consumidor de sustancias
psicoactivas son los responsables de alimentar el negocio del narcotráfico, vamos por un
camino equivocado, por esto Bolivia en una estrategia sin par resalta el  novedoso y único
programa  de  estabilización  y  reducción  de  cultivos  de  coca;  planteada  por  las  mismas
organizaciones de productores de hoja de coca y apoyada técnicamente por el Programa de
Apoyo al Control Social de la Producción de Hoja de Coca (PACS). Un proyecto llevado
adelante  por  el  Viceministerio  de  Defensa  Social  y  Sustancias  Controladas con  la
participación financiera de la Cooperación Europea.

El Control Social es un  proceso participativo, combina la  Acción Colectiva  con la  Política
Pública donde  fue  necesaria  el  compromiso y  la  participación de  las  organizaciones
sociales.

La  manera  que  se  debe afrontar  el  problema de  drogas,  debe basar  su  columna
vertebral en la salud y los derechos humanos, porque responde a una línea de acción,
donde instituciones internacionales, el IDPC y representaciones dela sociedad civil
han imprimido una corriente alternativa de buenas prácticas y respeto al ser humano
como parte de un todo, lo interesante acorde con la premisa del estado plurinacional
boliviano de “vivir bien”.

Replicamos  textualmente  la  referencia  del  Viceministro  del  Estado  Plurinacional,  su
predisposición en no descuidar los avances y cambios en el tema, sin dejar de lado las
acciones que muevan a la disminución del tráfico de sustancias, infiriendo en acortar los
beneficios al crimen organizado.

Enfatizó que, la hoja de coca para Bolivia es un tema social cultural y es factor de
cohesión social, no un argumento para la erradicación de cultivos. 

Hay nuevos enfoques y nuevas visiones, hay nuevos desafíos, hay nuevos paradigmas de
como viabilizar alternativas de solución pacifista a la problemática mundial de las drogas
pero respetando los derechos humanos o los derechos culturales, es por eso que Bolivia el
año 2009 modificó la Constitución Política del Estado vía referéndum. En su artículo 384, la
hoja de coca en su estado natural no es estupefaciente y su revalorización, la producción, la
comercialización e industrialización se regiránmediante una ley.

Mencionó que la visión en Bolivia de los años 80 hasta el 2006 fue de “guerra contra las
drogas” dirigida por las fuerzas militares y policiales contra el productor cultivador y de la
misma hoja, trajo eso violencia abuso alos derechos humanos.

Hoy en Bolivia, dejando atrás las metralletas, las balas, hacemos que las poblaciones
donde existen plantaciones de hoja de coca,  se incorporen para discutir,  analizar,
proponer políticas coherentes como el tema de control social para concientizar a la
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gente o crear  esa conciencia  social  concertada sin violencia,  sin  la utilización de
herbicidas, y cuidando el medio ambiente.

Actualmente los campesinos son empresarios medianos, porque son productores de banano
palmito o de piña y otros productos,  hablamos de éxito gracias al  mercado que hoy ha
garantizado la compra de estos productos. Casi el 80% del banano, piñas, se exportan a la
hermana república de Argentina. Apertura no solamente en productos del trópico, también
en textiles y otros productos, un gran mercado. 

Con  el  apoyo  del  ALBA tenemos  otros  países  hermanos  en  la  región  principalmente
Venezuela, Chile, gracias a estos mercados hoy tenemos soluciones pacíficas.

CONCLUSIÓN O RECOMENDACIÓN

El 2016, se celebrará un periodo especial de sesiones de la Asamblea General de la
ONU  dedicado  al  tema  de  las  drogas.  UNGASS  2016  será  el  escenario  para  que
autoridades  y  sociedad  civil  encuentren  el  eco  responsable  donde  la  comunidad
internacional podrá replantear la estrategia global para evitar que sigan perdiéndose
tantas vidas y recursos materiales en una lucha en la que frecuentemente se pierde
más de lo que se gana

“Se debe preparar esta cita y explorar opciones junto con numerosos actores de la
sociedad civil, parlamentarios y con el apoyo de los distintos órganos y organismos
del sistema multilateral, entre los que habría que destacar a la Organización Mundial
de la Salud y desde luego las organizaciones regionales, como la Organización de
Estados Americanos, quienes podrán aportar ideas y recomendaciones a partir de su
propia  experiencia  e  información  factual,  a  fin  de  promover  una  discusión  sin
dogmatismos  sobre  las  mejores  prácticas  y  alternativas  para  lograr  mejores
resultados. Confío en que sabremos aprovechar la oportunidad”. (Marie Nougier)
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